

l'Yémanah (*Ajoud*) s'étend sur le golfe Persique, où sont situées aussi les îles Bahrein, réputées pour la pêche des perles; au centre de la péninsule est le Nedjed, pays inconnu avant l'expédition contre les Wahabites, et qui, vers le nord, confine au désert de Scham ou de Syrie, et vers l'est à celui d'Arabie (1). Cette immensité de sables incultes occupe un espace de huit cent cinquante milles sur quinze cents, de l'Euphrate au golfe Arabique, et de l'Égypte au golfe Persique, sans être interrompue par des monts ou des fleuves, sans offrir trace d'habitations ou d'êtres vivants: partout la même stérilité; seulement, de loin en loin, on aperçoit les coloquintes, les apocyns laitueux, les roses de Jéricho et quelques arbustes, comme le tamarin, l'épine d'Égypte, qui distille la gomme arabique, celui dont les fruits exprimés donnent la myrrhe, quelques câpriers, et des buissons de cotonniers et de lauriers-roses.

Des traditions vénérées appellent les curieux et les dévots dans la péninsule, entre les golfes de Suez et d'Ailah (*Elana*), d'où jadis les flottes de Salomon faisaient voile pour Ophir, et d'où partent aujourd'hui les pèlerins de la Mecque. Chrétiens, juifs, musulmans, s'en vont avec une vénération égale dans le désert, où longtemps erra Israël après sa délivrance, pour visiter le mont Sinai.

Les Romains plaçaient entre l'Égypte et la Palestine, ancienne résidence des Édomites, des Amalécites et des Moabites, la troisième Palestine. Les ruines de Pétru, sa capitale, ont été visitées de nos jours, et ont offert des centaines de tombeaux creusés dans des troncs d'arbres, et des monuments d'une architecture riche et originale.

Produits. L'Yémen a dû son nom d'Heureux à ses vallées, récréées par des torrents, et à ses plaines fécondes, où la végétation la plus magnifique étale ses riches trésors: là croissent le bananier, le hétel et la noix muscade; melon, concombre, ricin, séné, storax, le sésame oléifère, le tamarin, qui offre à la fois un coup d'œil

(1) JOMARD (*Études géographiques et historiques sur l'Arabie... suites de la relation du voyage de Mohammed-Aly dans le Fazoql*, etc.) circonscrit l'Arabie entre la mer des Indes, les deux golfes, et une ligne tirée du Ras Mohammed aux embouchures de l'Euphrate, en excluant ainsi l'Arabie Pétrée et l'Arabie Déserte, et en la partageant, selon Edrisi, en huit régions, de l'orient à l'occident: *Mahrab, El-Oman, El-Haça* ou *Bahreyn, El-Ahqaf, El-Hadramaut, El-Nedjd, El-Yemen, El-Hedjaz*. La province d'Asir était pour ainsi dire inconnue avant la description de Jomard.